

Editorial

De laboratorios, hospitales, residentes y agendas mediáticas

GASTÓN JULIÁN GIL *

Consejo Nacional de Investigaciones Científicas y Técnicas /
Universidad Nacional de Mar del Plata, Argentina

El quinto año de *Aiken* nos enfrenta a un contexto todavía más caótico que el que caracterizó el surgimiento de la revista durante la pandemia de Covid-19 y el dispositivo de *confinamiento de los sanos* que adoptaron una gran cantidad de países, como fue el caso de la Argentina. Aunque las noticias esporádicas de posibles nuevas amenazas virales no han dejado de circular en los medios de comunicación, aquel período de excepción ya parece tan lejano que incluso no pocos de sus promotores más extremos se han entregado de manera indisimulada a la reescritura de esta historia tan reciente, despegándose por completo de aquellas políticas hoy impopulares pero que en su momento recibieron pleno apoyo ciudadano en distintos lugares del planeta, al menos en los primeros tiempos de implementación.

La salud colectiva en la Argentina sigue siendo atravesada por desafíos mayúsculos y de diversa índole, desde lo meramente presupuestario, los estilos de gestión de los diferentes niveles del estado o los entramados de negocios que involucran a efectores de salud, partidos políticos y laboratorios. De hecho, tres temas relevantes en el último semestre merecen especial atención: el conflicto salarial en el emblemático Hospital Garrahan,¹ la baja tasa de vacunación para enfermedades como el sarampión, y el fentanilo contaminado que ya se cobró al menos medio centenar de víctimas. Se trata de tres casos relevantes que son puertas de entradas potenciales de notable riqueza para la academia argentina que, en general, sigue evidenciando vacíos empíricos sobre

* Investigador Principal del CONICET. Profesor titular regular de Antropología y Director del Centro de Estudios Sociales y de la Salud (CESyS), Facultad de Ciencias de la Salud y Trabajo Social, Universidad Nacional de Mar del Plata. Email: gasil@mdp.edu.ar  <https://orcid.org/0000-0002-8112-2119>

¹ El Hospital “Prof. Dr. Juan P. Garrahan” de la ciudad de Buenos Aires fue inaugurado en 1987 para la atención de niños y adolescentes. Su funcionamiento es sostenido por el Estado nacional (80%) y por el Gobierno de la Ciudad (20%). Se trata de una institución que goza de un elevado prestigio en el país y que realiza atención médica de alta complejidad. Con frecuencia se realizan campañas solidarias para recolectar fondos para su funcionamiento.

problemáticas relevantes que hacen a la comprensión de procesos, situaciones y problemas urgentes. En efecto, más allá de lo anecdotico que pueden resultar cada uno de estos casos, el campo académico argentino tampoco ha puesto el foco sobre un amplio número de vacíos que se van acumulando a medida que los desafíos y problemas aumentan y se hacen cada vez más sofisticados.

El conflicto salarial en el Hospital Garrahan nos enfrenta a una de las claves de la salud pública argentina: la residencia médica (Silberman & Silberman, 2024). Ese “motor de la salud pública argentina” ocupa un lugar central de la gestión sanitaria en el país. Se trata de un sistema que abarca a diferentes profesionales de la salud, pero que tiene en la medicina un lugar descolgante para comprender “cómo se hace” un médico. El sistema de residencias también permite vincularse con las lógicas de la gestión estatal (y eventualmente privada) de la salud colectiva. En efecto, la residencia médica es, por lo habitual, un espacio de sobreexplotación institucionalizado en el que las complicidades (institucionales, entre pares) son tan amplias y casi inabarcables, que configuran un sistema, un diseño de política pública oculto que se plasma en un período ritual en el que, además de aprender el ejercicio de la profesión y obtener sus especialidades, los médicos son sometidos a un conjunto de presiones inéditas que exceden lo magro de sus salarios. Al tratarse de un hospital tan emblemático y prestigioso, las protestas públicas trascendieron el reclamo original de los residentes, pero, como es habitual, se concentraron casi con exclusividad en la problemática salarial sin exponer varios de los núcleos problemáticos que aquejan a las instituciones públicas de salud. Como suele ocurrir en la Argentina, no sólo en el ámbito de la salud, nunca parece ser el momento de las discusiones de fondo. En ese marco, el proyecto oficial de transformar las residencia en becas³ no ha recibido una buena aceptación y amenaza con ser un nuevo foco de conflicto en torno al modo en que el gobierno nacional gestiona lo público.

El brote de sarampión en Argentina en el 2025, y en particular en el área metropolitana de Buenos Aires, se enmarca en una tendencia sostenida a la baja en el porcentaje de niños vacunados en todo el mundo, que comenzó a registrarse en la segunda década de este siglo, pero que parece haberse incrementado de manera dramática en los últimos años. De acuerdo con informes periodísticos actualizados, apenas el 20% recibió la dosis que le corresponde, y en algunas localidades del conurbano bonaerense, como La Matanza y José C. Paz, se registra una cobertura del 16%. Más allá de que se puedan encontrar registros recientes de investigaciones sistemáticas que se posicionan en los procesos de construcción de confianza en la vacunación (Visacovsky, 2024), estos nuevos escenarios que se plantean en la pospandemia se muestran por demás desafiantes para los gestores de las políticas de salud. Por supuesto, si el camino elegido es vincular de forma lineal las posiciones *antivacunas* con ideologías “reaccionarias” y la “extrema derecha”, no será mucha la luz que se arroje sobre el problema.

La trama del fentanilo contaminado arroja un amplio abanico de aristas para considerar. Mientras los casos confirmados fueron aumentando durante meses, para la agenda mediática no pasó de ser una noticia periférica, sin guardias periodísticas, ni encendidas editoriales, y mucho menos investigaciones rigurosas. Al menos de modo conjetural, no puede dejar de considerarse la relación directa entre el peso que la industria farmacéutica tiene en el financiamiento por publicidad de los medios de comunicación, pero tampoco puede descartarse el poder para silenciar voces y garantizar complicidades de todo tipo (judicial, mediático, político). Del mismo modo que

² El autor de este editorial quedó marcado por la autodefinición que un R2 (residente de segundo año) de medicina desplegó en una discusión en el marco del dictado de un curso obligatorio de salud pública para residentes de salud en la Zona Sanitaria VIII de la Provincia de Buenos Aires en Argentina hace ya más de dos décadas.

³ A través de la Resolución 2109/2025, el Ministerio de Salud modificó el sistema de residencias de salud al establecer una nueva denominación en la formación de posgrado de los profesionales que además implica una dualidad de modalidades en las becas, las becas Ministerio y las becas Institución. Mientras que la primera contempla aportes previsionales y cobertura social, la beca Institución se financia a través de las instituciones formadoras y carece de aportes y obra social pero permite otra clase de beneficios, ya sean bonos o seguros.

el espesor de los contratos como proveedores del estado coloca a los laboratorios como actores protagónicos en el presupuesto y las decisiones sobre la salud pública. Al momento de escribirse estas líneas, no hay detenidos ni líneas de investigación judiciales que hayan trascendido, aunque el nombre de los laboratorios involucrados ya es público, como también sus flagrantes irregularidades sistemáticas en materia de producción y transparencia como proveedores del estado. Las peculiaridades de esta industria son una fuente inagotable de potenciales investigaciones académicas. Y no se hace referencia a temas herméticos como las relaciones porosas que los laboratorios tienen con el poder político, por ejemplo, como fuente de financiamiento de las campañas, en particular de un partido. Muchos otros procesos, a escala micro y desde la indagación etnográfica, podrían servir al menos para describir algunas de las características de una industria que goza de una descomunal facturación y tasa de ganancias que carga sobre la población y que le permite no sólo invertir sumas siderales en publicidad en los medios de comunicación sino también, como ocurre en algún caso, en la producción audiovisual o la industria editorial. En ese sentido, una reciente tesis de maestría (Trelleira, 2025) nos introduce en el ámbito laboral de los visitadores médicos (agentes de propaganda médica), que es otro ejemplo de los vacíos empíricos y analíticos que persisten para una comprensión más amplia de la salud colectiva, en Argentina y en cualquier país y región. Más allá de celebrar este y otros hallazgos, siguen quedando en evidencia las áreas inexploradas que podrían constituirse en claves de comprensión e intervención sobre una realidad que dista de ser la ideal. Por supuesto, no parece ser una época propicia para plantear investigaciones desafiantes a los diferentes sentidos comunes que oprimen el presente en la Argentina. Por un lado, las agendas y las claves de interpretación del *mainstream* científico de la Argentina continúan reproduciendo los clichés y categorías de lo políticamente correcto. Incluso, no pocos referentes de elevada notoriedad intelectual y órganos de cogobierno de prestigiosas unidades académica han devenido en expertos repentinos en derecho penal. Y, por otro lado, el discurso oficial y paraoficial, sobre todo este último expresado en las redes sociales, que condena las investigaciones “inútiles”,⁵ no constituye el mejor escenario para el desarrollo de eventuales apuestas creativas en campos tan conservadores como los científicos y académicos.

Los detalles del nuevo número

En esta ocasión, se presentan cuatro artículos originales y una reseña. Los textos continúan evocando la amplitud temática y disciplinar que es inherente a la fundación de *Aiken*. Más allá de algunas tramas temáticas, como las vinculadas con la pandemia de Covid-19 que siguen siendo revistadas desde distintas perspectivas, cada número de la revista nos muestra propuestas innovadoras y hallazgos de significativa contribución provenientes, en este caso, de Argentina y México.

La relación entre un estilo de vida como el *running* y la discapacidad es abordada por Irene Ortiz Espinosa en “Problematizar la discapacidad: aproximación al campo del *running* y las personas ciegas”. Al implementar una perspectiva híbrida entre la terapia ocupacional y la antropología social (Gil & Valverde, 2022), la autora nos muestra de qué manera el *running*, una práctica masiva a escala global, favorece la inclusión de sectores vulnerables, en este caso atletas ciegos. La etnografía en curso de Ortiz Espinosa le permite no sólo describir la riqueza del caso de un grupo de entrenamiento de corredores ciegos en la ciudad de La Plata en Argentina sino

⁴ En contraste, las 25 muertes por los caramelos de propóleo (utilizados para aliviar malestares de enfermedades respiratorias) contaminados en agosto de 1992 monopolizaron la agenda pública y derivaron en la creación de la Administración Nacional de Medicamentos, Alimentos y Tecnología Médica (ANMAT). Tras siete años de causa penal, la dueña del laboratorio resultó sobreseída ya que se demostró que la adulteración había ocurrido fuera del laboratorio.

⁵ Las intervenciones de funcionarios del gobierno nacional y, sobre todo, de sus militantes digitales cuestionando investigaciones por sus títulos ya es una práctica frecuente que no por habitual debería naturalizarse. La búsqueda obsesiva de textos y proyectos que contengan el término “género”, por más que no refieran a las relaciones de género en ciencias sociales, replicada en este caso por un notorio funcionario, superó los límites del ridículo.

también desarrollar un abordaje que rechaza distintas formas de capacitismo, que van más allá de la discriminación (abierta o sutil) o la invisibilización del fenómeno. De esta investigación surge que el *running* puede transformarse en un poderoso instrumento de intervención terapéutico para muchos actores a los que una ocupación significativa les puede garantizar no sólo una fuente de estimulación agradable sino también un considerable volumen de energía emocional que favorece distintas nociónes nativas de bienestar.

En “Al camino con Ceferino: peregrinación juvenil a un cerro sagrado en San Juan (oeste de Argentina)” María Constanza Ceruti vuelve a describir un caso de peregrinaje colectivo en el que las prácticas religiosas, aquí con fuerte anclaje juvenil. En el texto se reflexiona sobre nociones claves como el cuidado de la salud y el bienestar psicofísico pero también sobre un eje analítico central como el referido a las movilidades sagradas. A partir del peregrinaje al santuario de Ceferino Namuncurá, Ceruti muestra con precisión cómo se expresan las devociones religiosas entre los jóvenes a través de las prácticas peregrinas que incluyen, junto con el ascenso a un cerro, rezos, cánticos colectivos, el encendido de velas y un conjunto vasto de ofrendas tales como carpetas y cuadernos estudiantiles.

El artículo de Joaquín Molina consiste en una revisión bibliográfica sobre los debates de las teorías feministas en torno a las cirugías estéticas. En ese sentido, el autor identifica y describe diferentes enfoques y controversias en tanto programas de investigación en ciencias sociales. Así es que en “Debates feministas en torno a la cirugía estética: modelos teóricos y estrategias interpretativas” se realiza una revisión de los abordajes más “clásicos” sobre la cirugía estética en la que se señalan los contrapuntos conceptuales, epistemológicos e interpretativos entre los abordajes que colocan énfasis en la opresión, lo discursivo o los que se centran en la agencia. Finalmente, en el ensayo se privilegian investigaciones más novedosas que le permiten plantear al autor la utilidad de desplazar un “imaginario causal” para destacar las ventajas de un enfoque procesual que permita identificar los entramados que se producen entre los actores y su contexto socioeconómico.

Victoria Raquel Rojas-Lozano y Oliva López Sánchez se encargan de recuperar problemáticas vinculadas con la pandemia de Covid-19 en el contexto mexicano. Así es que en “La dimensión emocional y ética del cuidado enfermero en contextos de riesgo sanitario por la pandemia Covid-19” presentan detalles de una “inserción laboral apresurada” de los estudiantes de enfermería a las tareas de cuidado. En ese contexto, la primacía del enfoque biomédico, a partir de definiciones tales como “no cuidado”, evidenció las limitaciones para comprender el alcance y la relevancia del autocuidado, la autoatención y los cuidados compensatorios. Además, el artículo coloca el énfasis en la vinculación estrecha entre las emociones y las modalidades y ética del cuidado, dado el rico entrecruzamiento entre padecimientos como el estrés, valores como la responsabilidad y emociones como el miedo.

Por último, la reseña a cargo de Carla Agustina Santomaso y Andrés Pereira se concentra en la obra *Vacunación: una historia polémica* (2023), de Stuart Blume, publicada originalmente en inglés en 2017. Pese a los años transcurridos desde la primera versión, el libro presenta notable actualidad, tanto por lo ocurrido en pandemia como por lo expresado más arriba. El carácter controversial de las vacunas es reconstruido en clave histórica. Se trata de una obra necesaria que escapa a las miradas lineales y, en cierta medida, ingenuas que sólo priorizan los innegables avances logrados por la vacunación. De esta manera, los enfoques de salud pública, el desarrollo de las tecnologías sanitarias, la historia de las epidemias, ocupan un papel central, como también, tal cual se señala en la reseña, “las complejas articulaciones y tensiones entre el estado, la ciencia, las industrias farmacéuticas y la población en una escala global”. (p. 93).

Bibliografía

- Gil, G. J. & Valverde, F. (comps.) (2022) *Terapia Ocupacional & Antropología*. Mar del Plata: Juliana Burgos. <https://drive.google.com/file/d/1TA8AZThysl34yp-TreG1B5gBbWWcFILK/view>
- Silberman, M., & Silberman, P. (2024). Todos soñamos ser como Maradona. Médicas/os de pueblo, ¿una especie en extinción? La problemática de la distribución de profesionales de la medicina en Argentina, evolución y tendencias. *Desde Acá: Cimientos para una Salud Situada*, 3, 16-36.
- Trelleira, V. (2025) *El poder simbólico de las muestras médicas: Etnografía sobre la construcción de relaciones sociales en la práctica profesional de las y los Agentes de Propaganda Médica*. Tesis de Maestría en Antropología Social, Escuela Interdisciplinaria de Altos Estudios Sociales, Universidad Nacional de San Martín.
- Visacovsky, S. E. (2024). Esperanza, credibilidad política e historicidad: la construcción de la confianza y la desconfianza en las vacunas y la vacunación contra el Covid-19 en la Argentina. *Astrolabio. Nueva Época*, (33), 418-459.